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Мэр Москвы С.С. Собянин посетил один из под-
земных объектов ГУП «Москоллектор» - кабельный 
коллектор от подстанции «Первомайская». Этот 
объект позволяет компактно и безопасно разместить 
важнейшие коммуникации и передать электрические 
мощности от ПС «Первомайская» до конечных по-
требителей в районах Измайлово, Северное и Вос-
точное Измайлово, Преображенское, Богородское, 
а также участка Северо-Восточной хорды. Коллектор 
вмещает 72 силовых кабеля и тем самым может обе-
спечить потребность Восточного административного 
округа в электроэнергии.

Мэр Москвы С.С. Собянин осмотрел новый под-
земный объект ГУП «Москоллектор» и, спустившись 
на 12-метровую глубину, провел встречу с журнали-
стами ведущих телеканалов и печатных изданий сто-
лицы. 

«Коллекторное хозяйство Москвы -одно из самых 
крупных в мире. И это большое хозяйство, конечно, 
требует постоянной модернизации, прокладки новых 
коммуникаций. Одна из таких линий, веток коллек-
торов, проложена в районе подстанции «Первомай-

ская», которая обеспечивает надежное снабжение 
электроэнергией востока города Москвы. В целом 
коллекторы дают совершенно другую надежность 
снабжения инженерных коммуникаций и с точки 
зрения благоустройства города играют немалую 
роль», -сказал собравшимся Сергей Семенович.

В коллекторах достигается самый высокий уро-
вень безопасности благодаря современным систе-
мам контроля, водоотведения и дымоудаления. И при 
этом в любое время специалисты могут легко полу-
чить доступ к своим линиям. «Не нужно постоянно 
перекапывать город, не нужно выкапывать какие-то 
рвы, канавы и так далее, перекрывать движение. Все 
это – замена инженерных коммуникаций – происхо-
дит в коллекторах. Это очень важная, хотя и дорогая 
работа. Прокладка таких коллекторов сопоставима 
со строительством метро», -добавил Мэр.

Генеральный директор ГУП «Москоллектор» 
Я.Г. Ротмистров в своем докладе представил 
С.С. Собя ни ну технические характеристики кол-
лектора «Первомайский». Вырабатываемые на под-
станции «Первомайская» мощности посредством 
коллектора «Первомайский» и сопряженного с ним 
кабельного коллектора «Щелковский» подаются на 

расстояние свыше 8 километров. Это одна из самых 
длинных непрерывных подземных коллекторных 
«магистралей». «Неудобства для местных жите-
лей при обслуживании кабельных линий сведены к 
нулю. Даже при прокладке этого, «Первомайского» 
коллектора, длиной более 5,5 километров исполь-
зовался проходческий щит, благодаря чему многие 
горожане даже не заметили, что в их районе появил-
ся такой важный энергетический объект. Мало того, 
при строительстве диспетчерских пунктов (как и в 
случае с коллектором от ПС «Первомайская») прово-
дится благоустройство прилегающей территории», –
сказал Я.Г. Ротмистров.

Модернизация существующих и прокладка новых 
коллекторов – часть масштабной работы по повыше-
нию надежности снабжения города электроэнергией, 
газом, теплом и водой. «Мы последовательно повы-
шаем надежность и экономичность городских сетей, 
начиная с электроснабжения и заканчивая оптоволо-
конными кабелями для Интернета. В частности, за 
последние годы удалось свести к минимуму число 
крупных аварий в сетях, приводящих к отключению 
потребителей. Износ сетей был снижен в среднем 
на 2%. Развитие коллекторного хозяйства играет 
огромную роль в решении этой задачи. Во-первых, 
в коллекторах сети находятся под постоянным кон-
тролем автоматики и специалистов, что обеспечи-
вает их безопасность и увеличение срока службы. 
Во-вторых, прокладка сетей в коллекторах избавляет 
москвичей от больших неудобств, связанных с раз-
рытиями, и одновременно позволяет экономить на 
ремонте и обслуживании. И, в-третьих, прокладка 
сетей в коллекторах улучшает внешний вид города, 
избавляя его от многочисленных воздушных ли-
ний», – сказал Сергей Собянин.

Строительство коллектора от подстанции «Пер-
вомайская» велось в рамках адресно-инвестицион-
ной программы предприятия. Всего, начиная 
с 2009 года, ГУП «Москоллек-
тор» закрытым способом 
с использованием проход-
ческих щитов было по-
строено 25,7 км новых 
коллекторов.
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Уважаемые коллеги!
Сложная обстановка в мире, попытки 

Запада изолировать Россию, активность 
террористических группировок, небывалый 
приток мигрантов и в их числе экстреми-
стов в цивилизованные европейские стра-
ны, ежедневные тревожные вести на всех 
новостных каналах предъявляют повышен-
ные требования к вопросам безопасности и 
антитеррористической защищенности, к 
готовности предприятий городской инфраструктуры на 
надежной основе обеспечивать жизнедеятельность сто-
лицы. 

Сегодня непросто сохранить внутреннюю гармонию, 
спокойствие и уверенность в завтрашнем дне. Возникает 
потребность в консолидации общества на основе общих 
интересов, укрепление объединяющих позиций, поиск об-
щих точек соприкосновения у представителей разных со-
циальных групп.

И празднование 23 февраля как всенародного праздни-
ка, Дня настоящих мужчин – защитников нашего Отече-

ства, вносит вклад в возрождение патриотизма, в укре-
пление чувства гордости за нашу великую страну. Ведь 
наше Отечество – это не только страна в целом, это 
город, которому мы служим, предприятие, на котором 
работаем, наши близкие, о которых мы заботимся, кого 
любим и готовы защищать.

Сердечно поздравляю коллектив ГУП «Мос коллектор» 
с Днем защитника Отечества и желаю всем нам мирно-
го неба над головой, надежного обеспечения безопасности 
и безаварийной эксплуатации коллекторного хозяйства, 
благополучия, счастья и здоровья близким!

Генеральный директор ГУП «Москоллектор» 

Какую бы сложную и неоднозначную историческую по-
доплеку не имел День защитника Отечества 23 февраля, 
в жизни россиян это один из значимых и отмечаемых дней 
в году. По сложившейся традиции в этот день поздравля-
ют мужчин – военнослужащих, ветеранов Великой Отече-
ственной, коллег в коллективах, всех, кого можно назвать 
защитниками в самом широком смысле этого слова. Одна из 
традиций праздника в Москве – торжественная церемония 
у стен Кремля, возложение венков к Могиле Неизвестного 
Солдата. Вечером на многих площадках проходят празднич-
ные концерты, посвящённые Дню защитника Отечества, 
небо над столицей и городами России расцвечивает салют. 

Для сотрудников ГУП «Москоллектор» День защитни-
ка Отечества - важная и значимая дата. «Москоллектор» 
как режимное предприятие, тесно взаимодействующее 
с ФСО РФ, Управлением ФСБ России по г. Москве и Москов-
ской области, ГУ МВД РФ по г. Москве в плане надежного 
обеспечения безопасности и антитеррористической защи-
щенности коллекторного хозяйства, предъявляет повы-
шенные требования к дисциплине сотрудников. Специфика 
деятельности ГУП «Москоллектор» такова, что во многих 
структурных подразделениях предприятия работают люди, 
которые будучи на военной службе, весомую часть своей 
жизни посвятили защите Отечества.

Накануне праздника представители этой славной когор-
ты рассказали, что для них значит 23 февраля.

Дмитрий Валерьевич Потапов, заместитель гене-
рального директора по экономике и финансам, подпол-
ковник запаса, закончил Военный Краснознаменный 
институт иностранных языков:

Я не согласен с современ-
ной трактовкой праздника как 
дня всех мужчин. Мне кажет-
ся, мы тем самым обижаем 
настоящих офицеров, воен-
нослужащих, которые мно гие 
годы несли очень непростую 
службу, «людей в погонах», 
которые и сейчас находятся 
на боевом посту. Этот празд-
ник назывался Днем Совет-
ской Армии и Военно-Мор-
ского флота. Несправедливо 
по отношению к военным 
«отдавать» этот праздник 
всем.

23-го февраля я бы выразил слова благодарности тем, 
кто заслужил этот праздник. На нашем предприятии ра-
ботает много кадровых военнослужащих, многие прошли 
срочную службу. Я уверен, они со мной согласятся, что 
вспоминаются в первую очередь не трудности, с кото-
рыми мы сталкивались в годы службы, а теплые, това-
рищеские отношения, настоящее братство, когда было 
много общего, нечего было делить. По таким отношениям 
я очень скучаю.

Для меня 23 февраля – это праздник профессиональ-
ный и я не стал бы принижать его значение. А еще - это 
наш традиционный семейный праздник. Мой отец – во-
енный врач, полковник медицинской службы запаса, за-
служенный врач России. Мама – капитан запаса, челюст-
но-лицевой хирург, многие годы проработала в военных 
госпиталях. Дедушка – ветеран войны, служил в воздуш-
но-десантных войсках, полковник, военный журналист, 
участник событий в Венгрии 1956-го года. Все сестры 
моего отца вышли замуж за офицеров.

Так что, когда мы собираемся всей семьей, то среди 
нас и летчики, и врачи, и разведчики. Вот такое у нас по-
лучилось содружество – и бытовое, и боевое. 

Игорь Владимирович Арьков, начальник РЭК-1, под-
полковник запаса войск ПВО:

Для меня 23 февраля ас-
социируется с чувством от-
ветственности и состоянием 
напряженности. Коллекторы 
района находятся в центре 
Москвы, и любой праздник – 
это в первую очередь обеспе-
чение безопасности и безава-
рийного функционирования 
наших подземных объектов. 
Так что этот день я встречу 
на своем рабочем месте в пол-
ной готовности к любым нео-
жиданностям. Это как боевое 
дежурство. 

Я прослужил в Вооруженных Силах двадцать лет. Для 
меня патриотизм – не пустой звук. Я – россиянин. Я лю-
блю свою Родину, какие бы трудности она не переживала 
сейчас. И так же, как я служил Родине, будучи военным, 
теперь служу городу и стараюсь, чтобы деятельность 
первого района соответствовала всем требованиям, кото-
рые предъявляет сегодня руководство города.

Андрей Исраилович Джурабаев, полковник запаса 
войск ПВО, начальник 2-го отдела, Шайкин Михаил 
Петрович, полковник ВВС, специалист ГО:

  
Для нас с Михаилом 

Петровичем, всю жизнь 
отдавших служению в 
Вооруженных Силах, 23 
февраля – это праздник 
памяти нашей службы, 
нашей молодости, ког-
да мы по велению души 
надели погоны и ни од-
ного дня не пожалели, 
что стали военными. 
Мы считаем, что патри-
от – это тот, кто любит 
свою Родину и не кри-
чит об этом на митин-
гах, а добросовестно 
делает то дело, которое 
ему поручили. Государ-
ство без сильной армии 
все равно, что дверь без 
замка. 

Отрадно, что постепенно повышается престиж армии, 
молодые люди хотят служить. У нас в «Москоллекторе» 
есть молодые сотрудники, избежавшие службы в армии. 
Я считаю, что они не приобрели, а скорее что-то важное 
потеряли в своей жизни. И, прежде всего, потому, что 
упустили возможность познать и проявить себя в экстре-
мальных условиях, когда ты 24 часа в сутки находишься 
на виду, среди людей, когда в неординарных ситуациях 
тебе приходится очень быстро принимать нестандартные 
решения. Каждому мужчине необходимо «повариться» 
в чисто мужской среде, получить мужское воспитание, 
настоящий, а порой и боевой жизненный опыт.

Сергей Иванович Чеглаков, заместитель главного 
инженера предприятия по оперативному регулирова-
нию – начальник Объединенной диспетчерской служ-
бы, майор запаса инженерных войск:

Я – полевой офицер 
и смотрю в будущее с оп-
тимизмом и надеждой на 
то, что 23 февраля снова 
станет праздником могу-
чей российской армии. 
Успехи нашей авиации 
в Сирии – один из пока-
зателей того, что посте-
пенно процесс возрожде-
ния армии идет. После 
многолетнего перерыва 
в обществе вновь востре-
бовано патриотическое 
воспитание молодого по-
коления. Пока 23 февра-
ля – это просто мужской 
праздник.

Мне пришлось уво-
литься в запас в смутные 

времена девяностых, когда отношение к армии полно-
стью отражало положение дел в государстве. В «Москол-
лекторе» я работаю на сегодняшний момент даже дольше, 
чем прослужил в Вооруженных Силах, поэтому ощущаю 
себя больше гражданским человеком. Однако армия вы-
работала в характере такие черты, которые помогают мне 
справляться с каждодневной высокой ответственностью.

Армейские люди выгодно отличаются от гражданских 
в плане требовательности к себе, дисциплинированно-
сти, исполнительности. Привычка следовать воинскому 
уставу «созвучна» действиям в рамках установленных 
регламентов в диспетчерской деятельности. Умение бы-
стро принять единственно правильное решение и взять на 
себя ответственность за его исполнение – тоже хорошая 
армейская привычка, востребованная в деле координации 
самого большого в мире коллекторного хозяйства. А еще 
диспетчер должен обладать организаторскими способно-
стями. Без этого эффективной работы не получится.

Вадим Петрович Толстолуцкий, заместитель на-
чальника Службы контроля, подполковник запаса ВВС, 
управление армейской авиации: 

Я посвятил служению Роди-
не двадцать шесть с половиной 
лет. Для меня 23 февраля – это 
праздник профессиональных во-
енных. Я учился в Литве. В то 
время наша страна была единым 
государством – СССР. Служил 
в Челябинске, на Кавказе во вре-
мя второй чеченской войны. Про-
шел путь от рядового до старше-
го офицера. Моя семья преодо-
левала все трудности армейской 
жизни вместе со мной. Несмотря 
ни на что воспоминания о службе 
у меня самые светлые. 

Люди выбирали военную профессию сознательно, 
и все свои силы отдавали служению Родине. Российские 
военные в Сирии показали всему миру, что армия возро-
дилась, что у нас современные зенитно-ракетные войска 

и прекрасные летчики. Как профессионал, я горжусь ими. 
Сейчас на юге России проводятся полномасштабные уче-
ния под командованием Президента России В.В. Путина. 
Там отрабатывается новое вооружение и тактические 
действия.

Много наносного, чуждого русскому человеку, проис-
ходило в 90-е годы в стране. Я считаю, что как невозмож-
но у русского человека забрать душу, так и невозможно 
уничтожить нашу армию. Все постороннее само собой 
отвалится. Не переведется в России народ, готовый по-
стоять за свою Родину в любых условиях!

Сергей Анатольевич Арефьев, главный инженер 
РЭК-3, капитан запаса ВДВ, миротворческий контин-
гент Вооруженных Сил Российской Федерации в Бо-
снии и Герцеговине:

23 февраля – это праздник 
тех, кто отдал часть своей жиз-
ни Армии и Флоту. Прослужив 
более 15 лет, могу сказать, что 
ни я, ни один из тех офицеров, 
с которыми служил, не жалеют 
о том времени и с благодарно-
стью отзываются о службе. И 23 
февраля, и 2 августа – День 
ВДВ, для нас повод собраться 
вместе, вспомнить былое и по-
делиться теми успехами, кото-
рых мы достигли на граждан-
ской службе.

Я считаю, что всегда надо 
смотреть вперед. Армия – это 

прошлая, перевернутая страница моей жизни, о которой 
я всегда вспоминаю с теплотой. Сейчас, в «Москоллекто-
ре», я реализуюсь как инженер. У меня уже другие жиз-
ненные задачи, которые мне интересны. Я не осуждаю 
тех, кто «откосил» от армии. Понимаю, что могут быть на 
то разные объективные причины. У каждого в жизни свой 
путь и пройти его достойно можно в любой выбранной 
сфере.

Евгений Филиппович Яковлев, инспектор Службы 
контроля, подполковник запаса ВВС:

У меня 23 февраля, что называется «в крови», праздник 
всей моей жизни. Я с 14 лет связан с армией: закончил 
суворовское, затем – военное училище, служил в Волго-
градской области, в Кантемировской дивизии, участвовал 

С ДНЕМ
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в боевых действиях во время 
второй чеченской компании. 
Когда Сердюков начал сокра-
щать армию, пришлось уво-
литься в запас. Так что, вспо-
минаю свое боевое прошлое 
и с грустью, и с теплотой.

В «Москоллекторе» рабо-
таю уже три года. Поскольку 
много лет в армии был связан 
с системами теплоснабжения, 
энергообеспечения и автома-
тики, специфика моих произ-
водственных задач на пред-
приятии во многом похожа на 
то, что я хорошо знаю, к чему 
привык. Переход к гражданской службе для меня прошел 
гладко, без морально-психологической ломки.

Я считаю, что вопрос служить или не служить в ар-
мии – личное дело каждого. То, что теперь 23 февраля 
больше не является узкопрофильным профессиональным 
праздником, что ж, все в мире изменяется. Пусть празд-
нуют все. «На будущее», «авансом»: как говорится, не дай 
Бог, завтра война – тогда призовут всех!

Михаил Валерьевич Мануйлов, главный диспетчер РЭК-
1, рядовой запаса, ракетные войска и артиллерия, участ-
ник боевых действий во второй чеченской компании:

В этот день я обязательно по-
здравляю своих однополчан, дру-
зей, родственников – всех, кто 
воевал и служил срочную службу 
в рядах российской армии. Так 
сложилось, что среди моих друзей 
и родственников нет людей, ко-
торые бы уклонились от службы. 
Поэтому 23-е собираемся отме-
чать семьей, с детьми, пригласим 
друзей. Мои прадеды оба воевали 
в Великую Отечественную. Один 
погиб под Сталинградом, другой 
умер от ран в госпитале. Праздник 
защитников Отечества – это еще 
и повод вспомнить о них.

Евгений Владимирович Внучков, начальник Отдела 
планирования и материально-технического обеспече-
ния, капитан запаса, закончил Военный Краснознамен-
ный институт иностранных языков.

Евгений Владимирович –
воен ный переводчик с испан-
ского и английского. Обеспе-
чивал языковое сопровождение 
встреч на высшем уровне в Во-
оруженных Силах, участник со-
бытий в Чеченской республике 
в августе 1996 года:

За тех, кто в сапогах,
Хочу поднять сегодня тост, 
Не за мужчин, не мальчиков,

но мужей,
За тех, кто долг священный 

исполнял,
А может, и сейчас несет на 

благо Родине…

Строительство кабельного коллектора от электропод-
станции Ново-Кузьминки близится к завершению. Еще один 
пункт инвестиционной программы ГУП «Москоллектор» 
будет выполнен. Уже поданы заявки на прокладку кабель-
ных линий АО «Энергокомплекс» в этом коллекторе.

Особенностью объекта является то, что Волжский буль-
вар, под которым проходит трасса коллектора,  располо-
жен в границах особо охраняемой природной территории 
«Природно-исторический парк «Кузьминки – Люблино». 
Этот коллектор поможет в дальнейшем решать вопросы 
присоединения электрической нагрузки, не нарушая  пар-
ковую зону. 

Протяженность объекта – 1 километр 300 метров. Из-
начально по проекту длина коллектора составляла 1,7 ки-
лометра, но подземная речка Котловка вынудила проекти-
ровщиков пересмотреть первоначальное решение.  Водо-
насыщенные грунты сделали невозможной щитовую про-

ходку, и объект сократился почти на 400 метров. Глубина 
залегания коллектора – 9-11 метров, что помогает избе-
жать зоны влияния уже существующих в этом месте ком-
муникаций и уйти от дополнительных затрат в связи с их 
перекладкой.

Это не единственное обстоятельство, из-за которого 
проект строительства коллектора  претерпевал измене-
ния. По многочисленным просьбам местных жителей 
пришлось менять изначальное расположение трассы, 
чтобы удалить стройку от жилых зданий. Помимо допол-
нительных материальных затрат на проектирование, это 
решение сместило сроки строительства. Ведь откоррек-
тированный проект пришлось вновь утверждать в Мосго-
сэкспертизе. 

Окончание строительства коллектора Ново-Кузьминки 
тем более долгожданно, что в свое время, подобно другим 
строящимся объектам ГУП «Москоллектора», этот объект 
был «заморожен» в связи с недостатком финансирования 
в условиях экономического кризиса. Сейчас, несмотря на 
непростую экономическую ситуацию, «Москоллектор» 
стремится завершить строительство, чтобы в летний пе-
риод закончить все работы. 

Возвращение к ранее прерванному строительному 
процессу потребовало изменения места вывода тоннеле-
проходческого комплекса на поверхность. Это повлекло 
за собой конструктивное изменение параметров вентиля-
ционной шахты, через которую был осуществлен выход.  
Строители достойно справились с усложненной задачей. 
Дополнительного демонтажа щита не потребовалось.

В конце апреля – начале мая будет завершено устрой-
ство всех вентиляционных камер и пройдут работы на по-
верхности вдоль всей трассы коллектора. Благоустройство 
территории входит в проект строительства. Так что к май-
ским праздникам здесь зазеленеют газоны, будут выса-
жены деревья и кустарники, а специалисты переместятся 
внутрь коллектора – выполнять инженерное обеспечение 
объекта.  Сигналы установленных в коллекторе Ново-Кузь-
минки датчиков будут выводиться на уже действующий 
диспетчерский пункт, который расположен в районе Тек-
стильщики. Архитектурное решение вентшахт будет соот-
ветствовать их расположению на газонной части. Так что 
к лету вид из окон домов неузнаваемо изменится и местные 
жители, наконец-то,  увидят приятную глазу зелень вместо 
утомившей всех стройплощадки. 

ЗАЩИТНИКА

ОТЕЧЕСТВА!

СТРОИТЕЛЬСТВО КАБЕЛЬНОГО  
КОЛЛЕКТОРА НОВО-КУЗЬМИНКИ  

ВСТУПАЕТ В ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНУЮ ФАЗУ
Тоннелепроходческий комплекс выведен в камеру и в ближайшее время 
будет поднят на поверхность.
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Производственно-технический отдел (ПТО) в «Москоллек-
торе» – отдел особенный. И задача у него специфическая  – ока-
зание технологической и методологической помощи эксплуа-
тационным подразделениям путем внедрения в повседневную 
работу инновационных технологий. От момента выделения 
круга актуальных проблем до их решения могут пройти меся-
цы подбора и испытания технологий, оборудования, выработки 
подхода к решению задач, проб и ошибок. Здесь не стоит упо-

вать на  быстрый результат. Это работа на перспективу.
И на самом первом этапе – определение задачи – необходи-

ма актуальная информация со стороны эксплуатационных под-
разделений. Именно они должны заявлять о наболевших про-
блемах, традиционные решения которых не дают нужного ре-
зультата. Ведь если задача сформулирована и поставлена пра-
вильно, пути ее решения обязательно будут найдены. А спектр 
поиска решений довольно широк – от проработки специальной 
литературы и посещения профильных выставок до привлече-
ния наработанного опыта коллег по отрасли или профильных 
научных организаций.

Когда проведена технико-экономическая оценка того или 
иного решения задачи, следует этап испытаний и опытной экс-
плуатации, за ним – внедрение в производство. К примеру, одна 
из распространенных проблем в коллекторном хозяйстве - пере-
горание лампочек освещения в коллекторах -  может решаться 
путем перехода к использованию светодиодов. На предприятии 
в настоящий момент проводится опытная эксплуатация двух  
видов источников светодиодного освещения. Яркие лампы 
мощностью 10 Ватт, потребляющие в 1,5 раза меньше электро-
энергии, чем традиционные «энергосберегающие»,  установ-
лены в коллекторе «Прибой». Экспериментальная партия еще 
более экономичных антивандальных светильников со светодио-
дами внутри  установлена в коллекторе «Смоленский».

Согласно проведенным на предприятии исследованиям, све-
тодиодные источники  окупают себя не сразу. Но если рассма-
тривать перспективу на десять лет вперед, экономия получает-
ся порядка 30-50%. В этой связи руководитель ПТО А.Калядин 
внес на рассмотрение Технического совета предприятия пред-
ложение в 2016 году завершить опытную эксплуатацию све-

тильников со светодиодами в РЭК-4 и, 
окончательно подтвердив результаты, 
включить данный вид освещения в 
перечень рекомендованного оборудо-
вания на 2017 год с последующим их 
применением при капитальных ремон-
тах и реконструкции подземных объ-
ектов.

В 2016 году научные разработки 
по теме светодиодов расширились. 
Дальнейшие шаги в этом направле-
нии – оборудовать коллекторы такой 
системой освещения, которая реаги-
рует на передвижение людей, чтобы 
свет горел только там, где люди есть, и 
отключался на тех участках, где работ-
ников  нет. При этом техник коллек-
тора также сможет контролировать из 
диспетчерского пункта перемещение 
работников по коллектору.

Задача установки вентшахт в тех 
местах, где требуется дополнитель-
ный приток воздуха, но есть только 
круглый люк для аварийного выхо-

да, также была вынесена на обсуждение Технического совета. 
Здесь у ПТО есть собственная разработка вентсооружений, 
которые хорошо вписываются в городскую среду и обеспечи-
вают выполнение необходимых технических требований.  Две 
венткамеры нового образца уже установлены в Первом районе 
эксплуатации коллекторов.

В текущем году будет закончено проектирование новых вен-
тиляционных сооружений из архитектурного бетона и установ-
лена опытная партия из 20 вентшахт нового образца на терри-
тории Москва-Сити, подведомственной РЭК-2. Архитектурный 
бетон отличается особой прочностью, современный дизайн 
вентшахт удачно вписывается в концепцию  Сити.

Вопрос использования антивандальных покрытий  для 
борьбы со стихийными граффити на поверхности наших на-

земных сооружений, выполненных из дорогих материалов, 
был воспринят эксплуатирующими подразделениями с осо-
бым энтузиазмом.

Для решения проблем вентиляции ПТО была предложена 
программа ее автоматизации. Экспериментально автоматизи-
рованная система вентиляции уже применяется в  коллекторе 
РЭК-1 «Гостиный Двор». Эту систему ПТО рекомендует к ис-
пользованию в реконструируемых коллекторах, где требуется 
решение проблем с микроклиматом. Кроме того, будет решен 

вопрос подхода к выбору вентиляционного и насосного обору-
дования в зависимости от условий эксплуатации в каждом кон-
кретном коллекторе.

С помощью прокладки светочувствительного оптоволокон-
ного кабеля А.Калядин предложил бороться с ложными сработ-
ками датчиков в коллекторах. Здесь предлагается использовать 
физическое свойство оптоволокна: проходящий через оптово-
локно свет и его рефлектограмма зависит от температурных 
условий, в которых кабель находится. Таким образом, кабель 
служит термометром по всей своей длине. Применение этой 
технологии сейчас опробовано на 300-метровом участке кол-
лектора «Ружейный». Было предложено в рамках технического 
перевооружения оснастить этой системой полностью какой-ли-
бо выбранный подземный объект, чтобы совместно с установ-
ленными сейчас в нем датчиками система выполняла функции 
температурного и пожарного контроля

Что касается  обследования строительных конструкций, то 
в марте 2015 года на предприятии был разработан регламент, 
меняющий подход к решению этой задачи. Теперь к комплекс-
ному обследованию проблемных мест подрядные организации, 
оснащенные специализированным оборудованием, привлека-
ются только в том случае, если  эксплуатационными районами и 
Производственно-техническим отделом предприятия выявлена 
аварийная конструкция, требующая немедленного ремонта. За 
неполный год применения данного подхода уже прослеживает-

ся реальная экономия средств предприятия, о чем и было доло-
жено Техническому совету на состоявшемся заседании..

Метод физического износа конструкций в процессе эксплу-
атации был предложен как основа для определения приоритет-
ности вывода объектов в ремонт и реконструкцию. По резуль-
татам НИОКР, проведенных МГСУ (Московским государствен-
ным строительным университетом), ПТО предлагает использо-
вать при  реконструкции два вида произведенных в России ма-
териалов, которые уже прошли проверку в наших коллекторах, 
в частности, в коллекторе «Лужники».

В своем докладе начальник ПТО А.Калядин коснулся также 
ряда интересных исследований, проводящихся в настоящее вре-
мя на предприятии. Одно из них  касается запорных устройств 
вентшахт. Уже совсем скоро техники коммуникационных кол-
лекторов перестанут вручную поднимать тяжелые дверцы вент-
домиков и носить с собой множество ключей. Достаточно будет 
приложить электронный ключ к запорному устройству, и двер-
ца вентшахты автоматически откроется с помощью лифтового 
механизма.

НИОКРы нынешнего года направлены также на вопросы 
измерения газо-воздушной среды в коллекторах: какие газы, в 
каких случаях и в каких точках необходимо замерять; имеется 
еще ряд насущных для эксплуатации проблем, которые требуют 
нестандартного подхода к их решению.

Технический совет показал, что ГУП «Москоллектор» дви-
жется курсом, направленным на внедрение инновационных ре-
шений в производство, а старые схемы и подходы к решению за-
дач постепенно вытесняются новыми, креативными методиками 
и технологиями.
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Дорогие мужчины – сотрудники ГУП 
«Москоллектор»!

От имени всех женщин наше-
го предприятия поздравляю вас 
с Днем защитника Отечества!

Как бы ни испытывала судьба, 
какие бы неожиданности не под-
жидали за ближайшим поворо-
том, пусть вас не покидает вера 
в то, что сила всегда внутри вас, 
из любого затруднительного по-
ложения можно найти выход, 
а все разногласия можно разре-
шить. Даже если сегодня идет 
дождь, завтра будет солнце!

Верьте в себя, а мы будем верить в вас!

Редактор газеты
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